PRÓLOGO

La Red Latinoamericana de Investigación en Desarrollo y Turismo (RELIDES-TUR) ha realizado desde el 2002, congresos con carácter de mesoamericano que en términos geopolíticos incluye países de Centroamérica (Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá) y estados del centro y sur de México. Además de la unidad territorial comparten rasgos históricos y culturales importantes y enfrentan problemas de desarrollo similares. Esta región mesoamericana, al ser tan diversa biológica y culturalmente, resulta atractiva para el desarrollo turístico, con los efectos que lo acompañan.

Estos congresos han tenido el propósito de servir como espacios de reflexión y discusión sobre lo que acontece en esta región con respecto al turismo y al desarrollo, dando una amplia participación a los países en la región y sus estudiantes relacionados con el turismo.

Al ir sumándose en las ediciones de la última década profesores investigadores de universidades sudamericanas, entre ellas de Argentina, Brasil, Colombia, Chile, El Salvador, motivó a los directivos de RELIDESTUR darle el carácter latinoamericano al congreso, pero sin perder su condición de mesoamericano. Por ello en dos oportunidades el congreso incorporó el Congreso Latinoamericano.

En el 2021 la RELIDESTUR convocó al X CONGRESO MESOAMERICANO UNIVERSITARIO DE INVESTIGACIÓN TURÍSTICA cuya sede virtual fue el Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara en colaboración con la Universidad de Quintana Roo y la Universidad Autónoma del Estado de México, con el tema central "Capitalismo, patrimonio y turismo en espacios rurales". El objetivo fue reflexionar, debatir y aportar conocimientos sobre los procesos, recursos, impactos y soluciones con respecto al turismo en espacios rurales a favor del desarrollo social, sostenible y sustentable, haciendo énfasis en las experiencias regionales. Los ejes temáticos fueron: La lucha por los territorios turísticos rurales, reconfiguración de paisajes, uso y apropiaciones de los bienes culturales y naturales, desarrollo turístico y problemática socioambiental.

Se considera necesario y oportuno generar y proponer desde las universidades, una agenda pública en la que, al planificarse actividades de turismo locales, se integren respuestas económicas y sociales que permitan enfren-



tar factores críticos como pérdida de biodiversidad, saturación, de espacios, contaminación, trata de personas, falta de oportunidades entre otros. Una agenda donde se privilegien ejes de integración regional, cohesión social y generación de alternativas económicas sustentadas en buenas prácticas del turismo.

Dra. Rosa María Chávez Dagostino